

Apabila dikaitkan dengan studi ini, yaitu hubungan kerja yang menggambarkan hak-hak dan kewajiban-kewajiban tenaga kerja serta hak-hak dan kewajiban-kewajiban majikan, maka yang dimaksud dengan pekerjaan ialah pekerjaan yang dilakukan oleh buruh untuk majikan dalam hubungan kerja dan menerima upah. (Iman Soepomo, 1990 : 4)

Dalam hubungan ini secara yuridis buruh adalah bebas, oleh karena prinsip negara kita ialah bahwa tidak seorangpun boleh diperbudak, diperulur atau diperhamba.

Sedangkan secara sosiologis buruh adalah tidak bebas, sebab sebagai orang yang tidak mempunyai bekal hidup selain dari pada tenaganya itu, ia terpaksa untuk bekerja pada orang lain. Dan majikan inilah yang pada dasarnya menentukan syarat-syarat kerja. (Halili Toha dan Hari Pramono, 1991:3)

Tenaga buruh yang terutama menjadi kepentingan majikan, merupakan sesuatu yang sedemikian melekatnya pada pribadi buruh, sehingga buruh itu selalu harus mengikuti tenaganya ketempat dan pada saat majikan memerlukannya serta mengeluarkannya menurut kehendak majikan. Dengan demikian maka buruh juga jasmaniah dan rohaniah tidak bebas.

Selama segala sesuatu mengenai hubungan antara buruh dengan majikan itu diserahkan kepada kebijaksanaan kedua belah pihak yang langsung berkepentingan itu, maka masih sukar tercapainya suatu keseimbangan antara kepentingan kedua belah pihak yang sedikit banyak memenuhi rasa keadilan sosial

- a. Pokok pangkal yang harus dipegang teguh dalam menghadapi masalah pemutusan hubungan kerja ialah supaya sedapat-dapatnya dicegah dengan segala daya upaya, bahkan dalam beberapa hal dilarang; misalnya selama buruh berhalangan menjalankan pekerjaan karena keadaan sakit menurut keterangan dokter selama tidak melampaui dua belas bulan terus menerus. Dan selama buruh berhalangan menjalankan pekerjaan karena memenuhi kewajiban negara yang ditetapkan dengan undang-undang atau pemerintah atau karena menjalankan ibadat yang diperintahkan agamanya dan yang disetujui pemerintah.
- b. Pertama-tama majikan harus merundingkan dengan buruh yang bersangkutan atau dengan organisasi buruh bila buruh itu menjadi anggota organisasi; pemberhentian yang dihasilkan oleh perundingan antara pihak-pihak yang bersangkutan seringkali lebih dapat diterima oleh mereka daripada penyelesaian yang dipaksakan oleh pihak lain;
- c. Barulah, jika jalan perundingan tidak berhasil mendekatkan kedua pihak, pemerintah tampil kemuka dan campur tangan dalam pemutusan hubungan kerja yang hendak dilakukan oleh majikan. Campur tangan ini berupa pemberian izin.

Disamping itu, juga ada pemutusan hubungan kerja oleh majikan yang tidak memerlukan izin adalah sebagai berikut: 1. Pemutusan hubungan kerja yang disetujui oleh organisasi dari buruh yang bersangkutan.

seorang manusia dan dilihat dari segi kemanusiaan, sewajarnya kalau buruh itu mendapatkan penghargaan yang wajar dan atau perlindungan yang layak. Dalam hal ini maka upah minimum sebaiknya dapat mencukupi kebutuhan-kebutuhan hidup buruh itu beserta keluarganya, walaupun dalam arti yang serba sederhana, cost of living perlulah diperhatikan dalam penentuan upah.

Tujuan utama penentuan upah minimum yaitu :

- a. Menonjolkan arti dan peranan tenaga kerja (buruh) sebagai sub sistem yang kreatif dalam suatu sistem kerja.
- b. Melindungi kelompok kerja dari adanya sistem pengupahan yang sangat rendah dan yang keadaannya secara material kurang memuaskan.
- c. Mendorong kemungkinan diberikannya upah yang sesuai dengan nilai pekerjaan yang dilakukan setiap pekerja.
- d. Mengusahakan terjaminnya ketenangan atau kedamaian dalam organisasi kerja atau perusahaan.
- e. Mengusahakan adanya dorongan peningkatan dalam standarnya secara normal. (G. Karta sapoetra, R.G. Kartasapoetra S.H., dan Ir.A.G. Kartasapoetra, 1992 : 101)

Sedangkan dalam Peraturan Menteri Tenaga Kerja Nomor Per-05/MEN/1989 tentang upah minimum, Bab I Ketentuan Umum, pasal I, disebutkan bahwa upah minimum regional adalah upah minimum yang berlaku untuk semua perusahaan dalam daerah tertentu; dalam pasal 3 disebutkan bahwa upah minimum regional-

